

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE NOVIEMBRE DE 1773.

Hemos visto repetida en esta Capital la ceremonia de la toma de posesion de los dos Gefes de las Religiones *Christiana* y *Mahometana*. El nuevo Patriarca de los *Griegos*, llamado *Gennasio*, recibió ultimamente el anillo y báculo Pastoral con las formalidades de estilo, y dió, segun costumbre, quatro mil ducados á la Tesorería Imperial, distribuyendo igual suma entre los Oficiales de la *Puerta*. El Gran Señor, en calidad de Protector de la Religion *Griega*, ha dispuesto que se establezca en el barrio de la Ciudad baxa, donde se ha executado esta ceremonia, una especie de Academia ó Colegio, con el fin de que aprendan los *Griegos* la lengua antigua que hablaban *Demosthenes* y *Sophocles*, y que ya no hablan ellos, como tambien la Filosofia de *Aristóteles*, la Teología y la Medicina. Igualmente ha resuelto S. A. que ningun *Griego* pueda pretender el grado de Hospodar ó Príncipe de *Moldavia* sin haber estudiado en dicha Academia. Pocos dias despues el Gran Señor nombró Muphti, en lugar de *Myrza-Zadé*, que tiene 92 años, á *Mehemet Mollah*, Cadi-leskier ó Gefe de los *Emires*, (descendientes de *Mahoma*) y hermano del anterior Gran Visir *Hallil Baxá*. No se ve en la historia de los predecesores de *Myrza-Zadé* otra carrera tan larga como la suya, no porque hayan estado sujetos á pena de muerte, sinó porque regularmente han sido desterrados ó depuestos. No es lícito quitarles la vida, porque su cabeza es sagrada en el concepto de los *Musulmanes*, como organo principal del *Koran* (*Alcoran*). Asegúran que en el Castillo de las *Siete Torres* se guarda un mortero que hizo emplear *Amurat IV* para moler vivo á un Muphti de su tiempo, cuyo castigo reputan los *Musulmanes* por un acto ilegítimo de crueldad. Estos Gefes de la Religion están graduados de Baxáes: tienen mucha reputacion entre el Pueblo, y solo se les distingue por la ex-
tra-

traordinaria elevacion del turbante. Nombrados y puestos en posesion por los Sultanes, se executa con ellos una ceremonia equivalente á la coronacion de los Monarcas *Christianos*, que solo consiste en ceñirles la espada. La guerra presente entre *Turcos* y *Rusos* ha familiarizado á nuestros Lectores con la palabra *Felá*, nombre del Decreto formidable de los Muphtis. *Myrza-Zadé* expedía con bastante frecuencia estas ordenes para la guerra, que creía conducente á la subsistencia de su Religion, y propia de fomentar una emulacion marcial en la Nacion.

Quantas noticias nos vienen de las Provincias del Imperio sirven á despertar el valor de los *Musulmanes*. Si hemos de dar crédito á las voces públicas, parece que los *Turcos* han conseguido diferentes ventajas. Un Cuerpo de 80 *Rusos*, que intentó apoderarse de *Rakovah*, Ciudad situada en las orillas del *Danubio*, á algunas leguas de *Widin*, hubo de retirarse con pérdida de muchos muertos y crecido número de prisioneros. Hemos dicho que la Esquadra *Rusa*, compuesta de 8 Navíos de guerra, 4 Fragatas y cerca de 70 Embarcaciones de transporte había partido de *Paros* para una empresa secreta, que se creía fuese contra la Isla de *Rodas*; y ahora añadiremos que dicha Esquadra hizo un desembarco el 10 del mes ultimo en *Bodroun* ó *Bodron*, en las costas de *Caramania*, donde están las ruínas de la antigua *Halicarnaso*, Capital de la *Caria*, Ciudad famosa por haber sido pátria de *Herodoro* y de *Dionisio* el Historiador, de quien éste ha conservado el nombre, y tambien por el sepulcro que la Reina *Arthemisa* hizo construir en ella á su esposo *Mausoléo*. Los *Rusos* desembarcaron igualmente en la Isla de *Stambio*, (*Cos*, pátria de *Hipocrates*); pero con mal éxito en ambos parages, porque los Baxáes que mandan en ellos los obligaron á retirarse á bordo de sus Naves, con pérdida de mil hombres muertos y de nueve cañones. Las cartas del *Mar Negro* aseguran, que *Dewlet Guerai*, Kan de los *Tártaros*, detenido en *Synopia* por los vientos contrarios, se hizo finalmente á la vela para ir á executar en *Criméa* la expedicion de que está encargado: añadiendo que el Baxá de *Oczakow* había atacado y derrotado á un Destacamento *Ruso* cerca de *Precop*, matandole mucha gente y tomandole tres cañones. Por otra parte, reina la mayor tranquilidad en esta Capital: se aumenta diariamente el nuevo Cuerpo de Artillería, y se despachan vários Destacamentos al Ejército, donde se habilitan con buen éxito en diferentes maniobras, segun se practican en *Europa*.

Aseguran que *Osman Efendi*, nombrado Ministro plenipotenciario al Congreso de *Fockiani*, dixo á un Ministro *Europeo*: *Se acerca el tiempo en que deberémos á los Rusos los mismos favores que ellos debieron á los Sue-*

Suecos; esto es, que á fuerza de ser derrotados por ellos, nos enseñarán á batirlos.

El Gran Señor se ha dignado de manifestar al Gran Visir, á los Bixáes, á los Oficiales subalternos, y á todas sus Tropas la satisfaccion que tiene de su conducta y de su valor; en cuya consecuencia ha remitido á los Gefes del Ejército dos hermosos caballos *Arabes*, ricamente enjaezados: á cada Bixá tres ó dos colas, y un caballo de la *Turcomania*, Provincia del Imperio, donde están las mejores castas: á todos los demas Oficiales sables con puños de oro y de plata, guarnecidos de brillantes y de otras piedras; y dos mil bolsas (tres millones) para que se distribuyan entre los Oficiales subalternos y Soldados. Esta generosidad de S. A. ha excitado el valor de las Tropas, de tal forma que no hai Soldado que no anhele derramar su sangre por un Soberano tan generoso.

Varsovia 28 de Setiembre de 1773.

ALgunos individuos de la Dieta han reusado firmar los Tratados de division, alegando que sus principales no pensaron jamás en darles facultad para consentir en la desmembracion del Reino. En las ultimas Asambléas hubo fuertes discursos contra todo lo que se ha executado hasta ahora. El Sr. *Rafaél Gurowski* habló con mucha osadía contra los miembros de la antigua Confederacion de *Bir*; pero le respondió el Rei con la mayor moderacion, y rogó á la Asambléa que olvidase para siempre este asunto. El nuevo sistéma de gobierno que se propuso, excita mucho rumor, y se advierte que lejos de contribuir al restablecimiento del buen orden y de la tranquilidad en *Polonia*, aumentará los inconvenientes de la actual Constitucion, favorecerá la anarquía, y será un manantial fecundo de nuevas turbaciones, que manteniendo á la República en continua debilidad, dará otros pretextos á las Potencias vecinas para mezclarse en nuestros negocios, y acabar de arruinarnos, cuyas reflexiones contristan los espíritus patrióticos. Otros ven con disgusto, que el Conde *Poninski* se haya arrogado el empléo de Gefe permanente del Consejo con sueldos considerables, suponiendo que el que le exerza será efectivamente el principal personage del Reino, pues aunque el Rei tenga el título de Presidente, carecerá de autoridad. Quisieran, á lo menos, que esta dignidad fuese trienal, á fin de poder aspirar á ella por su turno; pero lo que mas excita su ambicion y sus zelos, es que el Conde *Poninski* empiece á ostentar la magnificencia de su nuevo empléo, pensando en ocupar el Palacio del Obispo de *Cracovia*, donde antes estaba alojado el General *Bibikow*.

En audiencia privada que tubo del Rei el Nuncio del Papa, dió par-

parte del Breve de extincion de los *Jesuítas*, sobre cuyo asunto ha empezado á tratar la Dieta. Un individuo de ella propuso que se emplease parte de los bienes de dichos Regulares en fundar Escuelas de Agricultura y otros establecimientos, que proporcionasen á los hijos de Labradores el conocimiento de los principios elementales; pero se ha desechado este pensamiento: y se dice que el Rei y la República han escrito al Papa, reclamando, en la aplicacion de los bienes de dicha Compañía, los mismos derechos que han usado las demás Potencias *Carólicas*.

Las cartas de *Kiovia*, con fecha de 6 del corriente, refieren que se hacen grandes preparativos de defensa en aquel Gobierno y en el de *Belgorod*; que se han enviado Tropas ázia el *Bog* para ocupar las líneas de la *Nueva Servia*, y que el Regimiento de *Mirgorod*, que estaba de guarnicion en *Krementschak*, á las márgenes del *Dnieper*, ha recibido orden de destacar 500 hombres para ocupar las líneas construídas delante de aquella Plaza. Se añade que desfilaban Tropas de lo interior de la *Rusia* ázia *Baturin*, antigua Capital de la *Ukrania Rusa*, donde debían esperar nuevas ordenes; y no falta quien suponga que estas providencias son relativas á las noticias que llegaron ultimamente de la *Criméa*.

Viena 6 de Oëtubre de 1773.

SE han embarcado para *Pest* 18½ fusiles, de los cuales la mayor parte se conducirá á la *Galicia* para distribuirla á los diferentes Batallones que los necesiten, y el resto se depositará en el Arsenal de *Leopoldo*. Tambien se debe establecer prontamente en la misma Ciudad una Junta de economía; esto es, várias casas en que se trabajan los diferentes armamentos de las Tropas. No se emplean en esta maniobra mas que Soldados, sacados de diferentes Regimientos, á los cuales se da cierta gratificacion á demás de su paga, y mediante esta providencia se consigue vestir á mui poca costa el Exército *Austriaco*.

Las cartas del Exército *Ruso*, de fecha de 16 de Setiembre ultimo, refieren que el Mariscal *Romanzow* campaba desde 10 del mismo mes cerca del Lugar de *Waradei*, y que la expedicion que el Coronél *Klitschka* tubo orden de executar el 5 al otro lado del *Danubio* no produjo el buen éxito que se esperaba, antes le causó la pérdida de 600 hombres. Segun las mismas cartas, el Exército *Ruso* padecía mucho por la escasez de víveres, contandose en él mas de 6½ enfermos. Falta de forrages la Caballería, no será posible emprender este año cosa alguna, sinó llega prontamente un refuerzo considerable. Los *Turcos* construyen reductos y establecen baterías en las orillas del *Danubio*, por cuyo medio podrán disputar el paso del Rio, mayormente hallandose *Osman Baxá* cerca de *Widin* con 40½ hombres, y *Numan Baxá* á tres leguas mas abaxo de *Silistria* á la cabeza de 30½.

Berlín 13 de Octubre de 1773.

Además de los nuevos Cuerpos que se han formado este año, ha aumentado el Rei su Ejército con 40 hombres por Compañía, subiéndolas actualmente á 210 plazas; de suerte que el Ejército Prusiano pasa de 20000 combatientes. De los Regimientos que están de Guarnicion se han sacado Soldados escogidos, con el fin de incorporarlos en los Regimientos de campaña. Todas estas Tropas se exercitan por mañana y tarde en el manejo de las armas, observandose que los exercicios y el modo de marchar son totalmente diferentes, y que todo se practica con maravillosa agilidad.

Lonáres 10 de Octubre de 1773.

HA habido gran conmocion en este vecindario con motivo de la eleccion de Lord Corregidor para el año próximo. Los Sres. *Wilkes* y *Bull* tubieron el mayor número de votos: en cuya consecuencia se congregaron el actual Corregidor y los Aldermanes ó Regidores, para elegir, segun costumbre, uno de los dos Candidatos. Cayó la eleccion en el Sr. *Federico Bull*, quien se presentó inmediatamente; y condecorado con las insignias de su nueva dignidad, dió gracias á los Ciudadanos de que le hubiesen nombrado para un empléo tan distinguido; añadiendo que habría tenido mas gusto en que los Aldermanes hubiesen elegido á su amigo *Wilkes*; pero que hallandose ya nombrado Corregidor, ofrecía desempeñar con aplicacion infatigable las obligaciones de su cargo. El Sr. *Wilkes* dió despues gracias á los Ciudadanos, felicitandolos de que tubiesen al Sr. *Bull* por primer Magistrado: exáltó su mérito eminente, representandole como un hombre de la mayor integridad, como un amigo desinteresado de los derechos del Pueblo, como un firme apoyo de la libertad pública, y finalmente, como el sugeto mas á propósito para desempeñar el importante empléo de Corregidor.

Los sucesos del Oriente de la Europa se llevan toda la atencion, y tal vez no se observan con el debido cuidado los acaecimientos de Occidente. La guerra y la anarquía no arrebatarán quizá mas gente entre el *Vístula* y el *Mar Negro*, que la que sale de *Inglaterra*, de *Escocia* y de *Irlanda* para ir á establecerse en *América*. Tal despoblacion se asemeja en sus progresos á las transmigraciones que debilitaron á la *España*. En esta ocasion no se puede admirar bastantemente la felicidad de la *Francia*, que solo posee Colonias útiles, á donde unicamente pasan por gusto algunos sugetos acaudalados, resueltos á volver á terminar sus dias en su Pátria. Quejábanse el año pasado en *Escocia* del excesivo número de individuos que

que se embarcaba, y sin embargo, no es inferior el de los que han salido este año. En 16 del mes ultimo partieron 250 personas de *Dez-noc*, en el Condado de *Sutherlanda*, dirigiendose á la *Nueva York*, á bordo del Navío el *Nancy*. El 19 se hizo otro embarco en el mismo Puerto para la *Carolina*; ultimamente en *Greenok* ascendió á 500 el número de pasajeros; y aun se sabe que multitud de *Escoceses*, seducidos con tan repetidos exemplares, piensan en abandonar su Pátria á principios del año próximo. Avísan de *Cork*, en *Irlanda*, que de poco tiempo á esta parte se hán embarcado para las Colonias cerca de 600 Artífices con sus mugeres y hijos. El Condado de *Connaught*, con particularidad, ha quedado tan despoblado que los dueños de tierras han tenido que recurrir á los vecinos de *Dublin* para cultivarlas. Todos los Navíos que se hacen á la vela transportan sucesivamente la poblacion de aquella Isla á las Colonias de *América*. Despues de muchos cálculos se hace cuenta de que la *Irlanda* ha perdido ya mas de la mitad de sus Fabricantes, Artesanos y Labradores: de suerte que la guerra mas sangrienta no es tan perniciosa en las fronteras de un Imperio, como este espíritu de transmigracion en los Puertos de una Monarquía marítima. Pudiera anunciarse á la *América* una prosperidad rápida, pues los *Irlandeses* llevarán á aquellas Provincias la emulacion, la industria y las luces que sus Historiadores dicen haber comunicado antiguamente con semejantes transmigraciones á la *España*, á la *Grecia* y aun al *Egipto*.

Fontainebleau 24 de Octubre de 1773.

HAllandose el Rei cazando el Sábado 16 del corriente, sucedió una desgracia cerca del Lugar de *Acheres*. Un Ciervo, acosado por los perros, saltó la tapia de una huerta en donde estaba trabajando un Peon, y le hirió peligrosamente á vista de su muger, que se hallaba allí tambien con dos hijos suyos y otras dos mugerçs del Pueblo. Informado S. M. (que á la sazón se hallaba con el Delfin y el Sr. Conde de *Provenza*) de lo acaecido, suspendió inmediatamente la caza; hizo decir á dicha muger que estubiese cierta de su Real munificencia, y dispuso que su Cirujano de guardia fuese á asistir al herido, previniendole que volviese á dar parte de su estado, y que entretanto se le subministrasen todos los auxilios necesarios. La Delfina y la Sra. Condesa de *Provenza*, que pasaron poco despues por allí en su calesa, encontraron llorando á la muger del herido; y habiendose informado de la causa, se apearon y se acercaron á ella con el mayor agasajo y benignidad, entregandola la Delfina su bolsillo; y diciendola tambien con lágrimas quanto podía servirle de consuelo en aquel lance, la aseguró de su proteccion, y la hizo subir á

su cálesa con los dos hijos, y las otras dos mugeres que estaban en su compañía, para que fuesen conducidas al Lugar de *Acheres*. Luego que se restituyó á Palacio, envió su Cirujano mayor á visitar al herido. El Rei se informa mui por menor del estado de las heridas, cuya curacion se espera mediante la prontitud de los socorros que se le han dado y que se continúan de su Real orden.

Venecia 16 de Octubre de 1773.

EN consecuencia del Decreto del Senado de 29 del mes ultimo pasó el Sr. Patriarca á la Casa Profesa de los PP. *Jesuítas*, en donde convocados todos los individuos, se les leyó el Breve de abolicion. Su Iglesia está servida por Sacerdotes Seculares; y habiendose dado principio al Inventario, se han encontrado cerca de nueve mil onzas de plata, algunas otras de oro, exquisitos Ornamentos, y una mediana Librería. Dichos Religiosos han dexado ya el hábito de la Compañía, y tomado el de Sacerdotes Seculares.

Roma 20 de Octubre de 1773.

EL Jueves 14 del corriente por la tarde tubo Junta el Cardenal *Corsini* con el Eminentísimo *Zelada* y Monseñor *Alfani*, en la qual se trató de la abertura de los nuevos Estudios en este Colegio *Romano*; y el Viernes siguiente pasó el primero de dichos Purpurados á reconocer todas las Escuelas, y dar las providencias convenientes para la continuacion de Estudios.

Turín 5 de Octubre de 1773.

EL dia 29 del pasado se transfirió el Arzobispo de esta Ciudad al gran Colegio de *Jesuítas*, con el fin de intimarles, como lo hizo, el Breve Pontificio de extincion, señalandoles diez dias de término para vestirse de Sacerdotes Seculares y salir del Colegio. Hecho esto, se encaminó el referido Prelado á *Guiers*, donde tenían los *Jesuítas* el Noviciado, y desde allí pasará á *Savigliano*, que es la ultima Casa de su jurisdiccion. Lo mismo deben practicar los demás Obispos de los Estados del Rei; de manera que en el curso de la semana próxima se efectuará la intimacion de dicho Breve en todos los Colegios de estos Dominios.

Madrid 9 de Noviembre de 1773.

EL Jueves 4 del corriente, dia de *S. Carlos*, cuyo augusto nombre tienen el Rei nuestro Señor, el Príncipe de *Asturias*, el Infante y la Reina de *Nápoles*, se vistió la Corte de Gala, y hubo Besamanos general en el Sitio de *S. Lorenzo*, con lucido numeroso concurso de Grandes, Embaxadores, Ministros estrangeros y otras personas de la principal Nobleza á cumplimentar á S. M. y Altezas.

El Rei se ha servido nombrar para el Corregimiento de la Isla de *Canaria* á D. Ignacio Joaquin de Montalvo; y para la Vara de Alcalde mayor de la Ciudad de *Ronda*, á D. Felix de la Plaza Isasi.

Los dias 30 y 31 de Octubre anterior entraron en *Cadiz* y *S. Sebastian* los Navíos *Toscano* y *Coro*; el primero salió del *Callao* de *Lima* en 10 de Junio, y el segundo de la *Guayra*, en *Caracas*, el 6 de Setiembre. Conducen por cuenta de S. M. y Comercio 9838747 pesos fuertes en oro, plata acuñada y labrada: 48093 quintales de Cobre: 38906 arrobas de Cascarilla: 688 de Lana de Vicuña: 158365 fanegas de Cacao: 48 Cueros, y otros frutos de aquellos Países.

Coleccion General de Máquinas. Num. 39: *Máquina para limpiar los Rios*. Num. 40: *Union de cinco Máquinas, de las cuales la primera es un Batan; la segunda un Molino para moler azucar, salitre ó cosa semejante; la tercera un aserradero de madera; la quarta un Molino de Pólvora, y la quinta puede servir para sirgar una Embarcacion contra la corriente, ó para elevar qualquiera peso*. Num. 41. *Bomba para elevar el agua que contiene una cigüeña de singular construccion*. Se hallarán con las antecedentes en la Librería de Miguel Escribano, calle de las Carretas.

Cartas críticas sobre várias questões eruditas, científicas, físicas y morales, á la moda y al gusto del presente siglo &c. Segunda: *Eruditos á la moda*. Tercera: *Lenguas matrices*. Se hallarán con la antecedente en la Librería de Miguel Copin, Carrera de S. Gerónimo. Se pueden remitir por el Correo.

Avisos Militares sobre el servicio de la Infantería, Caballería y Dragones, escritos por el Excmo. Sr. Conde de Montemár: nueva impresion; y la Carta Pastoral del Ilmo. Sr. D. Fr. Bernardo de Lorca, Obispo de Guadix y Baza. Se hallarán ambos en la Librería de Francisco Fernandez, frente de S. Felipe el Real.

Teología Christiana Dogmatico-Moral, compendiada en dos tomos: su Autor el M. R. P. Fr. Daniel Cóncina, del Orden de Predicadores, y traducida al Castellano por el Padre D. Josef Sanchez de la Parra, Preósito de la Congregacion de S. Felipe Neri de Murcia. Dos tomos en quarto, tercera impresion. Se vende en la Librería de Manuel de Godos, Gradas de S. Felipe el Real.

Respuesta Canónico-Moral y Legal, á Consulta sobre usura lucratoria frumentaria en ambos Fueros de ciertos contratos de venta de trigo: su Autor el Doct. D. Francisco Joaquin de Loyo y Triviño. Se hallará en la Librería de Juan Yuste, calle de la Concepcion Gerónima, y en su Puesto, Gradas de S. Felipe el Real.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.